30N, LECTURA PARA DESPUÉS DE LAS MANIFESTACIONES

Enhorabuena Euskal Herria! De nuevo hemos demostrado nuestra enorme capacidad para organizarnos y movilizarnos. Aquí estamos las trabajadoras del hogar y de cuidados, las trabajadoras de residencias y las y los familiares, pensionistas, estudiantes, jóvenes, migrantes, gente del ámbito rural, militantes feministas... Muchas gracias a todas las personas que os habéis estado organizando en barrios y pueblos! Hemos hecho cientos de asambleas, comités de huelga, caravanas de coches, comidas, acciones y piquetes. Hemos dado un gran paso hacia un sistema público-comunitario de cuidados. Esta siendo un día HISTÓRICO!

Ha pasado mucho tiempo desde que el movimiento feminista puso de manifiesto la crisis de cuidados y su dimensión global . Durante la pandemia dejó en evidencia que el sistema de cuidados estaba totalmente colapsado. Estamos ante un injusto sistema de cuidados capitalista, patriarcal y colonialista. Basta ya! Hoy hemos salido a la calle para cambiar el mundo, porque otro sistema es posible!

Todo esto exigía una respuesta y ante esta situación, en todos los pueblos y ciudades de Euskal Herria hemos participado en la Huelga Feminista General.

Esto ha sido posible gracias al movimiento feminista, al sector de cuidados, sindicatos, diferentes colectivos sociales y al movimiento popular. Las huelgas realizadas por el movimiento feminista el 8 de marzo de 2018 y 2019 lograron colocar en la agenda política los trabajos de cuidados. Pero desgraciadamente, hemos visto como las instituciones, los partidos políticos, las empresas multinacionales y todos los que sostienen este injusto sistema de cuidados han robado nuestro discurso y, sin ninguna vergüenza, defienden lo indefendible sin ningún contenido político.

Por eso es importante sacar nuestras reivindicaciones a la calle, interpelar a las instituciones, denunciar a las empresas y señalar a los hombres que no asumen sus responsabilidades.

El régimen de cuidados de Euskal Herria es asistencialista y familiarista. Hace creer que son las familias, y precisamente las mujeres, quienes se tienen que ocupar de los cuidados. Los servicios de cuidados que ofrece el sistema público son escasos y cada vez se privatizan más. Los cuidados se han convertido en un negocio, los han sacado del sistema público mediante subcontrataciones y los han dejado en manos de la iniciativa privada. Por eso exigimos que dejen de hacer negocio con nuestras vidas los fondos buitres, las multinacionales y las empresas e instituciones con ánimo de lucro.

Los trabajos del hogar y de cuidados han sido históricamente minusvalorados infravalorados? e invisibilizados, no se han considerado empleo y por ello, no han sido incluidos en el régimen de la seguridad social. Esto ha posibilitado la explotación y precarización de las trabajadoras domésticas. Al mismo tiempo, la Ley de Extranjería, y el racismo institucional, político, legal y social que conlleva, no permite a las mujeres inmigrantes otras posibilidades vitales y laborales. Las trabajadoras internas no tienen ningún derecho: ni descanso, ni permisos por enfermedad, ni derecho a huelga...

Las mujeres del ámbito rural tenemos claro que este sistema atenta contra nuestras vidas. Los servicios sociales se han vaciado y se han preparado para el turismo y el tiempo libre, empujando a salir del entorno rural a quienes vivían allí. Han privatizado la tierra, el agua, las semillas y las han destrozado mediante macroproyectos.

Para vivir, hay que cuidar la vida, tanto las personas como la naturaleza.

Las personas pensionistas lo dicen bien claro. Entre quienes tienen una pensión baja, el 80% son mujeres. Y esto es consecuencia directa de haber tenido empleos en sectores feminizados, especialmente en el de cuidados. Por eso, queremos que el día de hoy sirva también para exigir lo que el movimiento de pensionistas lleva tiempo reivindicando: ¡1080 ya! Para todos y todas sin distinción.

Por todo lo que hemos mencionado, decimos que el sistema está colapsado y que es imprescindible revertir esta situación. Además, tenemos que mirar a largo plazo y superar el capitalismo, el patriarcado y el colonialismo, es el momento de soñar y de diseñar el sistema de cuidados público-comunitario del futuro. Exigimos un sistema digno ahora. Un sistema que garantice la salud, la educación y el cuidado. Tenemos claro que para que todas las personas tengan acceso al cuidado necesitamos pensiones dignas, derecho a la vivienda, derecho al empadronamiento, tiempos para cuiadr, permisos, tierras, animales, bosques. Queremos un sistema público de cuidados fuerte que ponga la vida en el centro!

Un sistema público de cuidados que garantice el derecho colectivo al cuidado y la responsabilidad de cuidar. Por tanto, a todas y todos nos corresponde luchar por un sistema público-comunitario de cuidados.

Ante la falta de propuestas políticas, hemos conformado un Acuerdo social entre las integrantes del movimiento feminista, agentes sociales y sindicatos que nos hemos unido en este proceso. En el camino hacia un sistema público y comunitario de cuidados, es el momento de tomar decisiones y dar cambios. Los cuidados son un problema político de primer nivel, en el que están en juego nuestras vidas, nuestras tierras, nuestras comunidades. Nos dirigimos claramente a los gobiernos vascos: exigimos la creación de una mesa intersectorial para abordar con urgencia el tema de los cuidados. No ignoreis nuestras peticiones. Pedimos voluntad política urgentemente. En los gobiernos, en los ayuntamientos, en las diputaciones, en todos los puestos de responsabilidad. No ignoreis nuestras peticiones.

Hoy ha sido un hito, pero no es el final. Queda un largo camino y estamos seguras de que habrá muchos hitos como éste. Saldremos fuertes de la movilización de hoy y seguiremos movilizándonos, tejiendo redes y sentando sólidas bases. Seguiremos construyendo alianzas y profundizando en los contenidos y reivindicaciones del acuerdo social. Cuidaremos, organizaremos y mantendremos vivo lo que hemos construido hasta ahora! Tenemos que conseguir un sistema público- comunitario de cuidados!

Euskal Herria será feminista.

¡Vivan las trabajadoras de cuidados! ¡Vivan las trabajadoras y trabajadores de Euskal Herria! ¡Gora borroka feminista!

30 de noviembre del 2023.